



LOS RETOS DE GUERRERO

GUERRERO: RETOS Y
AVANCES EN DISMINUCIÓN
DE LA POBREZA

JACINTO GONZÁLEZ VARONA / COLABORADOR

Seguir por la ruta adecuada para mejorar el bienestar de la población exige gobiernos cercanos a los problemas más apremiantes de nuestro pueblo

En 2022, en Guerrero, seis de cada diez habitantes vivían en condiciones de pobreza, pero en los últimos años se ha registrado una reducción histórica. El desafío no sólo es reconocer los avances, sino entender qué factores los hicieron posibles y qué retos persisten para lograr un cambio duradero.

La pobreza, según el Fondo Monetario Internacional (FMI) y otros organismos internacionales, se entiende como un fenómeno mundial multidimensional, caracterizado por la ausencia de recursos de diversa índole para cubrir las necesidades básicas.

La pobreza registra avances o retrocesos dependiendo del lugar donde se analiza, la forma en que los gobiernos la enfrentan y los factores que provocan su expansión, tales como enfermedades, falta de empleo, migraciones masivas, el cambio climático y fenómenos naturales devastadores.

En nuestro país, y en los estados que lo conforman, la pobreza y la pobreza extrema, se explican por factores asociados a la geografía, el tratamiento hacendario y presupuestario desde la Federación, así como la falta de gobiernos con sentido social.

El estado de Guerrero es un claro ejemplo para el análisis de la pobreza desde estas perspectivas.

En la administración de los recursos públicos por parte de gobiernos no emanados de la izquierda social pueden identificarse factores que profundizaron la pobreza. Hubo gobiernos selectivos que ordenaban al Congreso aprobar presupuestos generosos sólo para municipios de su mismo partido, dejando en abandono a los ayuntamientos de izquierda. En Guerrero, de acuerdo con cifras oficiales del Inegi y otros organismos, la disminución de la pobreza durante los gobiernos del presidente

López Obrador y de la actual presidenta Claudia Sheinbaum, es una realidad. Ello se ha logrado con el fortalecimiento de programas sociales federales y el uso redistributivo del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal (FAIS-MUN), brazo operativo del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), destinado a financiar obras y acciones prioritarias que doten de servicios básicos a municipios con pobreza extrema.

De 2018 a 2022, el gobierno federal canalizó recursos del Ramo 33 para infraestructura básica en municipios con alta marginación. En ese mismo periodo, la pobreza multidimensional en Guerrero disminuyó a 60.4% y la pobreza extrema a 22.2%.

El gobierno federal, en coordinación con el gobierno del estado encabezado por Evelyn Salgado, aplicó programas del bienestar como las becas Benito Juárez, la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, la Pensión para el Bienestar de Personas con Discapacidad, el apoyo con fertilizantes a productores y Producción para el Bienestar, entre otros. Con Claudia Sheinbaum se ha puesto énfasis en el apoyo sin precedentes a sectores históricamente olvidados. En Guerrero, los pueblos indígenas y afromexicanos están siendo visibilizados. En el combate a la pobreza en Guerrero aún enfrentamos grandes retos. Uno de los más importantes es reducir la desigualdad sin distinción. Seguir por la ruta adecuada para mejorar el bienestar de la población exige gobiernos cercanos a los problemas más apremiantes de nuestro pueblo. El reto ahora no es sólo disminuir las cifras de pobreza, sino garantizar que cada guerrerense, sin importar su origen ni condición, tenga acceso a derechos y oportunidades. Esa es la verdadera transformación que nuestra gente merece.

“En el combate a la pobreza en Guerrero aún enfrentamos grandes retos. Uno de los más importantes es reducir la desigualdad sin distinción”.